

**AFEP**

## **POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA**

**Aunque los pasos toquen  
Mil años este sitio  
No borraran la sangre  
De los que aquí cayeron**

**Y no se extinguirá  
La hora en que caíste  
Aunque miles de voces  
Crucen este silencio.**

*Pablo Neruda.*

### **LISTADO DE PERSONAS EJECUTADAS EN EL MES DE NOVIEMBRE**

Nombre	Edad	Fecha Def.	Nombre	Edad	Fecha Def.
Abarca Sánchez Luis	22	27-11-1973	Gallardo Vargas Humberto	43	23-11-1973
Acevedo Becerra Sebastián	50	11-11-1983	Ganga Torres Luis	21	19-11-1975
Acevedo Espinoza René	42	15-11-1973	Gatica Coronado Víctor	18	08-11-1973
Aillañir Huenchual Carlos	57	09-11-1073	Huerta Beiza Víctor	52	04-11-1983
Alvares Castillo Fernando	28	08-11-1973	Ibarra Fuentes Guillermo	32	00-11-1973
Amigo Latorre José	34	28-11-1986	Iturra González Erwin	22	06-11-1985
Armijo Castillo Juan		16-11-1987	Leiva Jiménez Oscar	27	14-11-1975
Avila Maldonado Mario	27	27-11-1975	Lizama Iarrázabal Francisco	34	13-11-1973
Barra Gacía Luis	44	28-11-1986	López Olmedo Manuel	35	11-11-1977
Barros Cartagena Antonio	32	02-11-1973	Mardones Jofré Pedro	22	10-11-1973
Cebedo Aguilera Jorge	22	17-11-1979	Merino Figueroa Juan	20	27-11-1973
Calderón Sanhueza Omar		24-11-1973	Millas Veliz Juan	31	18-11-1973
Carrasco Vásquez José	28	00-11-1975	Molina Ruiz Florentino	44	10-11-1973
Cuyanao Villalobos Lobos		20-11-1987	Montero Mosquera Amador	21	10-11-1973
Chávez Oyarzún Cosme	23	08-11-1973	Mora Serey José	28	19-11-1973
Chávez Rivas Juan	26	10-11-1973	Morales Chávez Enrique	15	29-11-1983
Chequelao Millanao Manuel	55	21-11-1984	Morales Muñoz Henry	15	05-11-1984
Collao Sharpi Carlos	21	10-11-1985	Morales Villanueva Archivaldo	42	12-11-1973
Contreras Escanilla Luis	43	15-11-1973	Norambuena Canales José	24	07-11-1985
Contreras Garay Miguel	36	18-11-1986	Núñez Castillana Francisco	62	28-11-1989
Contreras Jorquerá Ernesto	24	01-11-1988	Ojeda Aguayo Juan	26	28-11-1981
Comejo Carvajal Jorge	26	18-11-1973	Olivares Pérez Juan	37	07-11-1980
Cortez Jelves Pedro	37	19-11-1975	Opazo Lara Luis	27	04-11-1983
Cuevas Cuevas Jaime	26	09-11-1981	Ortiz Cid Giovanna	21	26-11-1986
Díaz López Juan	24	17-11-1973	Otarola Sepúlveda Pedro	22	02-11-1973
Donaire Rodríguez Rolando	49	20-11-1973	Palominos Sánchez Mónica	35	19-11-1975
Espinola Muñoz Juan	18	17-11-1985	Pacheco Lamas Germán	25	00-11-1973
Fariñas Naranjo Juan	13	13-11-1973	Peñailillo Vega Luis	40	06-11-1985
Faundes Bustos Santiago		30-11-1973	Pereira Luna Sergio	44	15-11-1982
Gallardo Moreno Catalina		19-11-1975	Pérez Valdebenito Roberto	24	01-11-1986
Gallardo Moreno Roberto	25	18-11-1975	Pincheira Llanos Luis	34	10-11-1981
Gallardo Pacheco Alberto	62	19-11-1975	Ramírez Vicker Juan	25	05-11-1977

# EDITORIAL

Hoy nos hemos reunido aquí, para recibir en este lugar de honor el "Memorial", a un grupo de jóvenes que teniendo y otros sin tenerlas, fueron víctimas de la fiera Fascista.

¡Sí! fueron ellos quienes con el ímpetu de la juventud y de distintas tricheras les correspondió enfrentar al tirano, en distintas formas de lucha, en clandestinidad, en lugares públicos con el discurso, la palabra, en la barricada, en conducir a muchos jóvenes en tareas de la Universidad, el liceo, en la población, en sus partidos, otros jóvenes asumieron la tarea de enfrentar la dictadura con el uso de las armas, derecho que tienen todos los pueblos cuando las tiranías se prolongan. Algunos menores de edad, con toda su inocencia, al salir de compra o juntarse con el amigo se vio enfrentado sin quererlo al terrorismo de estado.

Hoy los trasladamos desde el anonimato, el silencio para engrandecerlos ante la sociedad. A ellos los constructores de la vida y combatientes por la libertad hijos quienes muchos les debemos son combatientes de la Patria y parte de una historia que todavía esta inconclusa: Sin embargo más allá de la cobardía del silencio, de las diferencias y pluralidades, nos preguntamos que ha pasado con nuestra lucha con la verdad y la Justicia para quienes entregaron sus vidas ante el malvado y el perverso. A esta juventud que dejó de ser "Divino Tesoro" y se transformó en el blanco predilecto de la represión. Para esto estamos convencidas que dentro de la realidad actual el camino correcto para construir una sociedad justa y democrática que es el derecho inalienable que tienen las víctimas de la represión, es el esclarecimiento de los crímenes contra la humanidad y el castigo a los responsables de ello, tanto intelectuales

como materiales son fundamentos esenciales para construir la paz en Chile, y para eso necesitamos claridad y voluntad política para no cerrar estas páginas de nuestra historia sin haber ejercido la justicia.

Estaremos atentas a cualquier maniobra o contubernio que quiera presentar la "Tesis" de la Impunidad o Punto Final, esos son los argumentos que seguimos escuchando los chilenos. Apelamos entonces a la instancia máxima de un poder del estado que es la Corte Suprema que es soberana en acoger o rechazar fallos de estos crímenes alevosos. Sin embargo vemos con indignación por las pantallas de Televisión con una soltura de cuerpo a uno de los mayores responsables de las graves violaciones a los derechos humanos, desafiando al máximo tribunal hablando de su profunda inocencia, Manuel Contreras, el debe responder por sus delitos, y ser juzgado.

Como Agrupación y chilenos nos hemos enterado de los últimos fallos de la Corte de Apelaciones de Santiago esto ha significado un avance en materia de justicia, pero sigue perturbando la posición de la justicia militar en el ejercicio del "Derecho". Son grandes desafíos que nos queda enfrentar, como también es tarea, del Estado Chileno publique y asuma las convenciones y tratados sin reservas, ratificando aquellas que aun no han sido sometidas a dichos trámites y aquellas que violan los derechos humanos, como es la Ley de Amnistía decreto 2191 abril de 1978, no podemos seguir esperando la existencia de este recurso que utilizan las violaciones de los Derechos Humanos para quedar en las más absoluta impunidad.

Toda justicia importuna pierde su efectividad, es de echo repudiabile a la conciencia nacional, en esta democracia, esta el equívoco de no querer saber nada de

las víctimas de la dictadura, demandamos de las altas autoridades que rigen los destinos del país, corrijan a tiempo con rectitud cualquier intento de impunidad venga del sector que venga.

Elevamos la voz con sentido constructivo en la posibilidad que la justicia impere en nuestro país, esto significa que jamás, como dicen muchos, queremos venganza, estamos lejos de esta burda maquinación, que sólo está en las mentes

enfermizas de los represores.

El valor de la vida puede ser explicada si se comprende se puede ver en los valores de la justicia; Convencidas del imperio y la validez de los derechos humanos, nos permitimos como agrupación, afirmar que los únicos pilares en que se puede sostener la paz social, es conculcar el derecho a la justicia que asiste a miles de víctimas de la represión del régimen militar.

## EJECUTADOS POLITICOS TRASLADADOS AL "MEMORIAL DEL DETENIDO DESAPARECIDO Y DEL EJECUTADO POLITICO"

Blanca Marina Carrasco Peña	15-09-1973	Mario Lagos Rodríguez	23-08-1984
Ernesto Renzo Contreras Jorquera	04-11-1988	Antonio Lgos Rodríguez	15-11-1979
Claudio De la Fuente Castillo	11-09-1973	Raúl Obregón Torres	26-09-1981
Oscar Durán Torres	09-10-1973	Julio César Oliva Villalobos	23-09-1984
Carlos Godoy Echegoyen	22-02-1985	Donato Quispe Choque	23-09-1973
Drago Gojanovic Arias	12-09-1973	Oscar Ramírez Belmar	08-10-1986
Miguel Angel Leal Díaz	05-06-1986	Miguel Angel Ríos Traslaviña	03-10-1973
Nadia Fuentes Concha	02-07-1986	Adrián Sepúlveda Farías	23-09-1973
Gabril Martínez Leyton	29-02-1973	Fernando Valenzuela Rivera	19-11-1974
Mario Martínez Rodríguez	05-08-1986	Marisol Vera Linares	06-09-1985
Arnaldo Flores Echeverría	03-06-1984		

Reyes Garrido Manuel	24	19-11-1975	Trán Huynh Que Phuong	27-11-1973
Reyes Valerio Enriqueta	29	01-11-1975	Ulloa San Martín Emilia	21 06-11-1985
Roble Ortega Pablo	16	26-11-1989	Valenzuela Rivera Fernando	39 19-11-1974
Rodríguez Acosta José	55	08-11-1973	Valenzuela Velásquez Víctor	22 09-11-1973
Rodríguez Torres José	25	01-11-1973	Vega González Oscar	67 00-11-1973
Rojas Gonález Patricio	21	18-11-1973	Velásquez Molina Héctor	37 08-11-1973
Romero Corrales Víctor	22	08-11-1973	Vergara Toledo Pablo	19 05-11-1988
Romo Alvares Araceli	26	05-11-1988	Vidal Pereira Rudy	27 22-11-1973
Ruiz Mancilla Juan	21	09-11-1973	Videla Moya Lumi	26 04-11-1974
Ruz Zañartu Ricardo	34	27-11-1974	Villaseñor Jara Juan	37 21-11-1973
Soto Cerda Juan	30	10-11-1981	Yáñez Orellana Juan	27 18-11-1974
Tapia Aguilera René	25	07-11-1981	Zamorano Cortez Mario	33 27-11-1973

# Berta Echegoyen

**L**a Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos de Chile, me ha encomendado la difícil tarea de hablar de las madres de estos 21 compañeros que hoy trasladamos a este "Memorial", símbolo reparatorio de las violaciones a los Derechos Humanos cometidos durante 16 años y medio de la cruel dictadura militar encabezada por Pinochet.

Hablar o tratar de describir lo que uno siente cuando su hijo o su hija, cae muerto por la mano asesina del que gatilla el arma, del que tortura hasta matar es muy difícil, son sentimientos de dolor infinito, de mucha pena, de impotencia; son angustias que el tiempo no cierra, es como si nos faltara una parte del cuerpo, como que nos arrancaran las entrañas; y pasa el tiempo, no los volvemos a ver, no podemos conversar ni compartir con ellos; pero sí, lo sentimos a nuestro lado, siempre nos acompañan, nosotras los amamos a un más por su valentía y su voluntad de querer ser de Chile un país libre y de los chilenos, constructores de su propio destino.

La circunstancia que estos 21 compañeros y compañeras fueron asesinados son distintas, solo un ejemplo: Nadia, con solo 13 años, le trancaron su vida en 1984, cuando iba como todos los días a comprar el pan. Lo que los une a todos es que son víctimas del terrorismo de Estado, de la doctrina de Seguridad Nacional, marco teórico de la más cruel, masiva y sistemática violación a los Derechos Humanos ocurrida en Chile.

Las ejecuciones sumarias, las desapariciones forzadas los falsos enfrentamientos la tortura la prisión política son algunas de las formas en que la dictadura atentó contra la vida y la integridad física y psíquica de miles de compatriotas, entre ellos nuestros hijos.

Ha pasado el tiempo, 21 años desde el golpe militar y las madres no hemos dejado de exigir justicia para nuestros familiares y aún no la conseguimos, en muchos casos tampoco sabemos toda la verdad y queremos conocerla. La administración de justicia es un show de mala calidad que no nos sirve ni hay voluntad

para castigar a los culpables, los asesinos actuaron seguros de lo que hacían porque tanto el mando institucional y el poder económico los protegía y todavía los protege, estas son razones para que la impunidad se haya instalado y atravesado a toda la sociedad.

¿De qué nos sirve a nosotros de que los indicadores macroeconómicos sean exitosos?, con ello no resolvemos nuestros principales problemas, ¿Quién mató a nuestros hijos?, ¿Hasta cuando los dos o tres militares que están detenidos continúan con el privilegio de permanecer en recintos militares? pese a esta realidad, se nos quiere convencer de que los delincuentes uniformados actuaron por cuenta propia y que las instituciones nada tuvieron que ver con estos crímenes, pero todos sabemos que los responsables y las responsabilidades tienen autoría intelectual, y material y Pinochet es el principal responsable, quien con su soberbia habitual, dijo que en Chile no se movía ni una hoja sin que él no lo supiera, hasta hoy día, se le permite actuar como un Dios soberbio.

Vuelvo y repito, ¿de qué nos sirven los famosos cacareados éxitos económicos de los empresarios a nosotros, familiares de chilenos sobre cuya sangre fue impuesto el modelo económico del que ellos hoy disfrutan y promueven?

Cuando, por una parte los asesinos siguen sin castigo, y por otra, un cuarto de la población vive en extrema pobreza, o ¿Es que también creen que las medidas paternalistas podrán resolver los problemas de fondo de esta sociedad de hambre y de justicia? pensamos que no, en tanto el daño es muy grande y no se repara con migajas.

Finalmente, a nuestros queridos hijos e hijas, generosos en la vida y en la muerte les decimos que seguiremos luchando por obtener justicia y que sus ideales no se fueron con ellos la semilla sembrada germinará y como dijo nuestro compañero Salvador Allende, mucho más temprano que tarde nuestro querido Chile será el país con que ellos soñaron, y por el cual murieron.